

## BANC REPOSOIR NAPOLÉONIEN



En passant par l'allée des Acacias, entre l'église et la médiathèque, vous vous êtes sans doute déjà demandé quelle peut bien être cette structure un peu bizarre en grès rose des Vosges.

Il s'agit d'un banc reposoir datant du XIXe siècle.

Il est dit « napoléonien » puisque ces bancs publics furent placés du nord au sud de l'Alsace dès 1811 pour les plus anciens, en l'honneur de la naissance du roi

de Rome, fils de Napoléon 1<sup>er</sup> et plus tard, en commémoration du premier anniversaire du mariage de Napoléon III avec Eugénie de Montijo à partir de 1854. Celui d'Ottmarsheim doit vraisemblablement dater de cette 2<sup>e</sup> période.

Ces bancs étaient placés environ toutes les demi-lieues le long des routes et chemins, afin de permettre aux voyageurs à pieds ou à cheval de faire une pause. Les femmes qui se rendaient au marché portaient leurs paniers la plupart du temps sur la tête et pouvaient ainsi les poser sur le linteau et s'asseoir quelques instants en-dessous. En général, une borne cubique se trouvait de chaque côté de ces bancs pour permettre aux hommes d'y déposer les hottes contenant leurs marchandises. En alsacien, ces bancs sont appelés « Rūajbankla ».



Voici deux exemples bas-rhinois de ces bancs. C'est d'ailleurs dans ce département qu'ils sont le plus nombreux à avoir su traverser le temps et être encore debout malgré les intempéries et trop souvent l'ingratitude des hommes.



À Ottmarsheim, il y en avait 5 qui étaient tous placés sur le chemin surélevé appelé « s'Damm » (la digue) à une centaine de mètres des premiers bras du Rhin car à cette époque-là, le fleuve n'était pas

## A la Découverte du Patrimoine d'Ottmarsheim

rectiligne comme aujourd'hui, mais parsemé d'îles et de méandres. Cette digue se trouvait approximativement au niveau de l'actuel Canal d'Alsace.



Ces bancs étaient placés sur des terrains privés et après le creusement du Grand Canal d'Alsace et le développement de la zone industrielle, ils ont été démontés.

Le banc que l'on peut contempler à Ottmarsheim, est celui qui était le plus proche de Chalampé et qui fut donné à la Commune vers 1975.

Placé tout d'abord sur l'esplanade de la Mairie à côté d'un grand écusson composé de fleurs, il fut placé, après le réaménagement de la place en 2006, à l'endroit où vous pouvez le voir actuellement, sur l'allée des Acacias, entre l'église et la Médiathèque.